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CONCLUÍDO, NA B3, EM SÃO PAULO, O 
GRANDE LEILÃO INTERNACIONAL QUE 
DEFINIU AS EMPRESAS RESPONSÁVEIS PELA 
EXECUÇÃO DO TRATAMENTO DE ESGOTO DE 
43 MUNICÍPIOS DO ESPÍRITO SANTO, HOJE 
SÃO ATENDIDOS PELA CESAN.
SERÃO R$ 7 BILHÕES EM INVESTIMENTOS 
PARA LEVAR SANEAMENTO BÁSICO PARA 
ESTAS CIDADES ATÉ 2033, PRAZO QUE 
ESTABELECEMOS NO MARCO LEGAL DO 
SANEAMENTO, APROVADO PELO CONGRESSO 
NACIONAL E TEM COMO META GARANTIR 
ÁGUA E ESGOTO TRATADOS PARA TODOS 
BRASILEIROS.

O GOVERNO DE MINAS GERAIS LANÇOU, 
NESTA QUARTA-FEIRA (18/6), O EDITAL 
DA PARCERIA PÚBLICO-PRIVADA (PPP) 
PARA CONSTRUÇÃO, EQUIPAGEM, 
OPERAÇÃO, MANUTENÇÃO E PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DO COMPLEXO DE SAÚDE 
HOSPITALAR PADRE EUSTÁQUIO (HOPE), 
EM BELO HORIZONTE. COM ESTRUTURA 
MODERNA E 100% VOLTADA AO 
ATENDIMENTO PELO SISTEMA ÚNICO DE 
SAÚDE (SUS), O NOVO COMPLEXO 
REPRESENTA UM DOS MAIORES 
INVESTIMENTOS DA SAÚDE PÚBLICA 
MINEIRA NAS ÚLTIMAS DÉCADAS.

A PARTIR DA PRÓXIMA SEGUNDA-FEIRA, 23 
DE JUNHO, OS AGRICULTORES DE SÃO 
BENTO DO SUL/SC PODERÃO PROCURAR A 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO 
AMBIENTE PARA OBTER INFORMAÇÕES E 
REALIZAR PROCEDIMENTOS REFERENTES 
AO CERTIFICADO DE CADASTRO DE 
IMÓVEL RURAL (CCIR).
O CCIR É UM DOCUMENTO EMITIDO PELO 
INSTITUTO NACIONAL DE COLONIZAÇÃO E 
REFORMA AGRÁRIA (INCRA)
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GOVERNO DE MINAS LANÇA EDITAL DA MAIOR OBRA 
HOSPITALAR DO SUS NO ESTADO E PROJETA SALTO 

HISTÓRICO NO ATENDIMENTO
O Governo de Minas Gerais 
lançou, nesta quarta-feira (18/6), 
o Edital da Parceria Público-
Privada (PPP) para construção, 
e q u i p a g e m ,  o p e r a ç ã o , 
manutenção e prestação de 
serviços do Complexo de Saúde 
Hospitalar Padre Eustáquio 
(HoPE), em Belo Horizonte. Com 
estrutura moderna e 100% 
voltada ao atendimento pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
o novo complexo representa um 
dos maiores investimentos da 
saúde pública mineira nas 
últimas décadas.
Com mais de 500 leitos, sendo 
100 de Unidade de Terapia Intensiva (UTI), 
mais de 60 consultórios, 13 salas 
cirúrgicas e um laboratório de última 
geração, o novo complexo hospitalar será 
erguido no bairro Gameleira, na região 
Oeste de Belo Horizonte. A estrutura vai 
permitir um salto histórico no atendimento, 
com crescimento estimado de 40% nas 
c o n s u l t a s  e s p e c i a l i z a d a s  — 
ultrapassando 200 mil atendimentos 
anuais — e aumento de 60% nas 
internações, que devem chegar a 30 mil 
por ano.
"Estamos falando de um projeto que 
resolve gargalos históricos da saúde 
pública, substitui estruturas defasadas e 
entrega um novo modelo, mais eficiente, 
moderno e humanizado", afirmou o 
secretário de Estado de Saúde (SES-MG), 
Fábio Baccheretti.
O  p ro je to  é  desenvo l v ido  sob  a 
coordenação da Secretaria de Estado de 
Infraestrutura, Mobilidade e Parcerias 
(Seinfra-MG),  em parcer ia com a 
Companhia de Desenvolvimento de Minas 
Gerais (Codemge), a Fundação Hospitalar 
de Minas Gerais (Fhemig) e a Fundação 
Ezequiel Dias (Funed), em articulação 
com a SES-MG.
A estruturação técnica do projeto contou 
com apoio da Corporação Financeira 
Internacional (IFC), instituição do Grupo 
Banco Mundial, referência global em 
modelagens de PPP.
"A PPP do HoPE é uma solução moderna e 
eficiente, que alia inovação e foco no 

cidadão. O novo prédio atende às 
exigências sanitárias atuais, superando as 
limitações estruturais dos prédios antigos, 
muitas vezes, inadequados para a área da 
saúde",  destacou o secretár io de 
Infraestrutura, Mobilidade e Parcerias, 
Pedro Bruno.
Diagnósticos mais rápidos, estrutura 
integrada
O HoPE será referência em cinco linhas de 
c u i d a d o  p r i o r i t á r i a s :  o n c o l o g i a , 
infectologia, pediatria, hematologia, 
maternidade e saúde da mulher.
Além disso, será sede do novo Laboratório 
Central de Saúde Pública (Lacen-MG), da 
Funed, com capacidade para realizar até 
1,5 milhão de exames laboratoriais e 375 
mil análises sanitárias por ano, reforçando 
a vigilância em saúde e o enfrentamento a 
emergências epidemiológicas.
As unidades assistenciais da Fhemig e o 
L a c e n  c o n t i n u a r ã o  o p e r a n d o 
normalmente durante as obras. A previsão 
é de que, a partir de 2030, após a 
conclusão do novo complexo, a migração 
dessas unidades seja feita de forma 
faseada, garantindo que o acesso e a 
qualidade dos serviços ofertados não 
sejam afetados.
Modelo já testado, com foco na eficiência e 
resultados
O modelo de gestão do Complexo HoPE 
une forças entre o setor público e privado, 
seguindo a lógica de PPP bem-sucedidas 
no Brasil, como o Hospital do Subúrbio, na 
Bahia, e o Hospital Metropolitano Dr. Célio 

de Castro, em Minas Gerais.
Pela modelagem da PPP, a 
e m p r e s a  p a r c e i r a  s e r á 
responsável por serviços de 
apoio não assistenciais – como 
limpeza, alimentação, lavanderia 
e segurança-,  enquanto a 
a s s i s t ê n c i a  m é d i c a ,  o s 
atendimentos e os exames 
permanecerão sob gestão das 
fundações estaduais Fhemig e 
Funed.
Atualmente, essas fundações 
juntas administram mais de 250 
contratos dist intos. Com a 
c h e g a d a  d o  H o P E ,  e s s e 
arcabouço será substituído por 

um único contrato, simplificando a gestão, 
aumentando a eficiência e eliminando 
sobreposição de processos, sem qualquer 
prejuízo aos servidores públicos, que 
permanecem vinculados ao Estado. "É 
uma reorganização estratégica. O Estado 
permanece na l inha de f rente da 
assistência à saúde, mas com uma 
estrutura mais integrada e funcional", 
reforça o secretário Fábio Baccheretti.
Investimento com foco social
O valor estimado de contrato – valor 
presente líquido – é de R$ 2,4 bilhões, 
sendo que R$ 1,8 bilhão dos investimentos 
serão em obras de infraestrutura e 
equipamentos ao longo dos próximos 30 
anos.
"O nome HoPE também s ign i f ica 
esperança, e é exatamente isso que o 
projeto representa: um novo tempo para a 
saúde pública de Minas, com mais acesso, 
mais agilidade e mais cuidado para quem 
realmente precisa",  conclui  Fábio 
Baccheretti.
Parte dos recursos são advindos do Termo 
de Medidas de Reparação, que tem como 
objetivo reparar os danos causados pelo 
rompimento das barragens da Vale S.A. 
em Brumadinho, que tirou a vida de 272 
pessoas e gerou uma série de impactos 
sociais, ambientais e econômicos na bacia 
do Rio Paraopeba e em todo o estado.
O edital da PPP ficará aberto até o dia 
16/9. 

GRANDE LEILÃO INTERNACIONAL NA B3 GARANTE R$ 7 
BILHÕES PARA O SANEAMENTO DE 43 MUNICÍPIOS 

CAPIXABAS

Concluído, na B3, em São Paulo, o grande 
leilão Internacional que definiu as empresas 
responsáveis pela execução do tratamento de 
esgoto de 43 municípios do Espírito Santo, 
hoje são atendidos pela Cesan.
Serão R$ 7 bilhões em investimentos para 

levar saneamento básico para estas cidades 
até 2033, prazo que estabelecemos no Marco 
Legal do Saneamento, aprovado pelo 
Congresso Nacional e tem como meta 
garantir água e esgoto tratados para todos 
brasileiros.

Estivemos presente, ao lado do governador 
Renato Casagrande, representando a nossa 
bancada federal capixaba. Investir em 
saneamento é investir em saúde!
Fotos: Duozz Filmes 



A Prefeitura de São Bento do Sul, por meio 
da Secretaria Municipal de Agricultura e 
Meio Ambiente, realizou nesta quarta-feira 
(18) a reunião ordinária do Conselho 
Municipal de Defesa do Meio Ambiente 
(Comdema).
Durante o encontro, foi apresentada a 
nova Lei de Movimentação de Terra, nº 

5220/2025, aprovada 
em 27 de maio de 
2025. O engenheiro 
Paulo Schuhmacher, 
da  Sec re ta r i a  de 
P l a n e j a m e n t o  e 
Urbanismo, fez um 
h i s t ó r i c o  d a s 
l e g i s l a ç õ e s 
a n t e r i o r e s , 
d e s t a c a n d o  a 
evolução desde a 
criação da primeira lei 
no final dos anos 1990 
e sua alteração em 
2006. Em seguida, 
foram pontuadas as 
principais mudanças 

em relação à Lei nº 1679/2006.
Também foi definida a nova composição 
da  Câmara  Técn ica  Recursa l  do 
Comdema. Simão Cirineu Alves Rezende 
assume a presidência, com Henry 
Henkels, Eduardo Baade, Pedro Antônio 
Stotz da Silva e Marcelo de Lima como 

membros titulares. Charles Costi e 
Henrique Valdívio Schroeder foram 
nomeados suplentes.
Nos assuntos gerais, foi lido o Ofício 
E PA G R I - E M S B S  n º  0 1 0 - 2 0 2 5 , 
convidando o conselho para a Reunião de 
Planejamento Plurianual (PPA) 2026-
2029, marcada para o dia 8 de julho, às 
8h30, no Auditório da Vigilância Sanitária.
A próxima reunião ordinária do Comdema 
está agendada para o dia 16 de julho, na 
sede da Secretaria de Agricultura e Meio 
Ambiente. O público pode participar como 
observador.
As atas e demais documentos do conselho 
estão disponíveis para consulta pública no 
s i t e  d a  P r e f e i t u r a : 
https://saobentodosul.atende.net/cidadao
/pagina/ata-comdema

Dionei Mendes

Assessoria de Imprensa
Prefeitura de São Bento do Sul
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PAINEL DO HUB ES+ DISCUTE O PAPEL ESTRATÉGICO DA 
CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA NA CONSTRUÇÃO DE 

FUTUROS SUSTENTÁVEIS
A partir da próxima segunda-
f e i r a ,  2 3  d e  j u n h o ,  o s 
agricultores de São Bento do 
S u l  p o d e r ã o  p r o c u r a r  a 
Secretaria de Agricultura e 
Meio Ambiente para obter 
i n f o r m a ç õ e s  e  r e a l i z a r 
procedimentos referentes ao 
Certificado de Cadastro de 
Imóvel Rural (CCIR).
O CCIR é um documento 
emitido pelo Instituto Nacional 
de Colonização e Reforma 
Agrária (INCRA) que comprova 
a regularidade cadastral do 
imóvel rural. Ele é necessário 
para que os proprietários 
p o s s a m  a c e s s a r  b e n e f í c i o s  e 
programas do governo, além de ser 
exigido em operações de crédito rural e 

processos de compra, venda ou 
regularização de propriedades.
Com a capacitação de uma servidora e 
a abertura de um posto de atendimento, 

a Prefeitura busca facilitar e 
a g i l i z a r  o s  t r â m i t e s 
relacionados à regularização 
d o s  i m ó v e i s  r u r a i s  n o 
município.
O atendimento será realizado 
na Unidade Municipal de 
Cadastramento (UMC), anexa 
à Secretaria de Agricultura, 
localizada na Rodovia dos 
Móveis, nº 15, bairro Oxford. O 
horário de funcionamento é das 
8h às 12h e das 13h às 16h.
Mais informações podem ser 
obtidas pelo telefone (47) 3635-
4234.
Dionei Mendes

Assessoria de Imprensa
Prefeitura de São Bento do Sul

COMDEMA APRESENTA NOVA LEI DE MOVIMENTAÇÃO DE 
TERRA EM SÃO BENTO DO SUL/SC
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NOVA VENÉCIA REGISTRA AUMENTO DE MEDICAMENTOS 
ENTREGUES NOS PRIMEIROS QUATRO MESES DE 2025

A Assistência Farmacêutica de Nova 
Venécia registrou um crescimento 
e x p r e s s i v o  n a  q u a n t i d a d e  d e 
medicamentos entregues à população nos 
primeiros quatro meses deste ano. 
Segundo dados da Secretaria Municipal 
de Saúde, foram distribuídas na Farmácia 
Cidadã Municipal, 1.645.925 unidades de 
medicamentos, um aumento de 266.600 
unidades em comparação ao mesmo 
período do ano passado, que totalizou 
1.379.325 medicamentos entregues. O 
crescimento representa mais de 19% no 
volume total.
Os medicamentos mais distribuídos neste 
quadrimestre foram os anti-hipertensivos, 
d i u ré t i cos  e  an t i a r r í tm icos ,  com 
impressionantes 609.344 unidades, 

segu idos  pe los  an t i d i abé t i cos  e 
hipolipemiantes, com 235.634 unidades, 
Antidepressivos, com 203.485, e os anti-
inflamatórios, analgésicos, antitérmicos e 
antiespasmódicos, que somaram 90.871 
unidades.
Esse avanço reflete nas melhorias no 
controle e reposição dos estoques e 
mostra o compromisso da gestão em 
garantir o acesso da população aos 
tratamentos contínuos e essenciais. A 
m e l h o r i a  n a  e n t r e g a  d e 
medicamentos é reflexo de um 
esforço conjunto da nossa equipe 
para manter o estoque regular e bem 
distribuído”, destacou o secretário 
Celso Ruela.
A população pode acompanhar a 

disponibi l idade dos medicamentos 
diretamente pelo site oficial da Prefeitura 
de Nova Venécia, na seção “Farmácia 
Básica”, onde o estoque é atualizado 
regularmente.



04

SOLENE HOMENAGEIA PROFISSIONAIS DA GENEALOGIA 
CAPIXABA

Sessão solene realizada pela 
Assembleia Legislativa (Ales) 
reconheceu o trabalho de 
profissionais da genealogia 
que a tuam em d iversos 
setores, como História, Letras 
e Arquivologia. Durante o 
evento, promovido nesta 
t e r ç a - f e i r a  ( 1 7 ) ,  e l e s 
receberam a Medalha Braz da 
Costa Rubim, em alusão ao 
historiador capixaba.
O deputado Delegado Danilo 
Bahiense (PL), proponente do 
evento, enfatizou o papel dos 
convidados, classificando-os 
c o m o  “ g u a r d i õ e s  d a 
identidade capixaba”. “Essa é 
u m a  h o m e n a g e m  a o s 
profissionais que cuidam da história e 
cultura capixaba. O genealogista é 
aquele que permite que o tempo não 
apague a história, um guardião da 
ancestralidade”, frisou.
A presidente da Academia Espírito-
Santense de Letras, Ester Abreu Vieira 
de Oliveira, refletiu sobre o valor da 
história: “A história humana se repete nas 
cerimônias e tradições. Quem olhou o 
presente olhou todas as coisas: as do 
passado e as que virão. Seríamos um 
fantasma, um nada, sem a história”.
Out ro  homenageado,  o  esc r i to r 
associado do Instituto Histórico e 
Geográfico do Espírito Santo (IHGES) 
Geraldo Magela da Silva Araujo abordou 
os desafios da genealogia. “Muitos 
capixabas buscam suas origens em 
registros populacionais que datam de 
300 anos após a ocupação do território 
capixaba, por isso ainda existem galhos 
soltos em árvores genealógicas. Dessa 

forma, trabalhamos diariamente para 
que a pesquisa avance”.
Medalha Braz da Costa Rubim
Criada pela Resolução 10.605/2024 - 
cuja autoria é do deputado Marcelo 
Santos (União) - a honraria tem o objetivo 
de perpetuar o legado do historiador que 
doou o acervo fundador da Biblioteca 
Estadual. A medalha simboliza o 
reconhecimento aos que “preservam a 
memória capixaba”.
Compuseram a mesa de autoridades o 
presidente do IHGES, Getúlio Marcos 
Pere i ra  Neves;  o  pres idente  da 
Academia Capixaba de Letras e Artes de 
Poetas Trovadores, Clério José Borges 
de Sant’Anna; e o professor Emérito da 
U f e s  J o ã o  G u a l b e r t o  M o r e i r a 
Vasconcellos.
Além deles, também ocuparam lugar de 
destaque o diretor do Colégio Espírito-
Santense de Genealogia e Heráldica, 
Paulo Stuck Moraes; o presidente de 

Honra da Academia Espírito-
Santense de Letras, Francisco 
Aurélio Ribeiro; e o vereador 
de Vitória, André Brandino 
(Pode).
L is ta  de homenageados 
repassada pelo Cerimonial da 
Ales
Adriana Pereira Campos
Aldo Andrich
Allysson Carlos Pereira Pinto
Altair Malacarne
Carlos Alberto da Silveira 
Isoldi Filho
C i l m a r  C e s c o n e t t o 
Franceschetto
Diogo Andrade França
Eliana Barbosa de Souza 
Ester Abreu Vieira de Oliveira 

Estilaque Ferreira dos Santos 
Fernando Antônio de Moraes Achiamé
Francisco Aurélio Ribeiro 
Gelson Loiola 
Geraldo Magela da Silva Araujo 
Getúlio Marcos Pereira Neves 
Gilber Rubim Rangel 
 Iácones Batista Vargas 
João Gualberto Moreira Vasconcellos 
João Luiz Castello Lopes Ribeiro 
José Eugênio Vieira 
José Fernando Destefani Dos Santos 
Marcos José Neto Andrade 
Marcus Benatti Antonini Rangel Pimentel 
Margarete Silva 
Maria Lúcia Machens 
Paulo Stuck Moraes
Rafael de Castro Baker Botelho 
Renato de Lucca 
Robert Vandersee Spillare 
Rogério Frigério Piva

PREFEITURA DE COLATINA REÚNE ESPECIALISTAS PARA 
DEBATER COMBATE À ESPOROTRICOSE EM FÓRUM MUNICIPAL

A Prefeitura de Colatina, promoveu nesta 
terça-feira (17), o 1º Fórum de Saúde 
Públ ica e Zoonoses, dedicado ao 
enfrentamento da Esporotricose. O evento 
reuniu 150 pessoas, além de profissionais 
das áreas de saúde humana, animal, meio 
ambiente, além de acadêmicos, gestores 
públicos e representantes da sociedade 
civil para trocar experiências, atualização 
de protocolos e ações educativas.
O objetivo foi promover o diálogo entre os 

setores envolvidos, visando o controle, a 
prevenção e o manejo adequado da 
doença, além da construção coletiva de 
polít icas públicas eficazes para o 
enfrentamento da Esporotricose.
Durante o fórum, os participantes puderam 
acompanhar palestras com especialistas 
que abordaram diferentes aspectos da 
doença. Um dos pontos abordados foi a 
situação da doença no Espírito Santo e os 
desafios no controle da Esporotricose 

Zoonótica.
A Esporotricose é uma zoonose causada 
por fungos do gênero Sporothrix, que pode 
ser transmitida principalmente por gatos 
infectados. A doença tem impacto direto na 
saúde pública e no bem-estar animal.
F o t o s :  S e c r e t a r i a  M u n i c i p a l  d e 
Comunicação Social Prefeitura de 
Colatina.

Sexta - Feira - 20 de Junho de 2025
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INVERNO REDUZ CHUVAS E MANTÉM TEMPERATURAS 

AMENAS NO ESPÍRITO SANTO
O Inverno começa oficialmente 
nesta sexta-feira (20), às 23h42 
(horário de Brasília), e vai até o 
dia 22 de setembro, às 15h19. A 
nova estação traz mudanças no 
clima que impactam diretamente 
o d ia a d ia da população 
capixaba, além das atividades 
agrícolas, pecuárias e turísticas 
no Espírito Santo.
De acordo com a Coordenação 
de Meteorologia do Instituto 
C a p i x a b a  d e  P e s q u i s a , 
Assistência Técnica e Extensão 
Rural (Incaper), o inverno é o 
período mais seco do ano no 
Estado. A estação é marcada por 
r e d u ç ã o  n a s  c h u v a s  e 
temperaturas mais amenas, 
especialmente nas regiões Serrana e do 
Caparaó, onde os termômetros podem 
registrar mínimas abaixo dos 10  °C nas 
áreas mais elevadas.
No interior, as temperaturas variam entre 
16  °C e 30  °C. Já no litoral e na Grande 
Vitória, a influência do oceano suaviza o 
frio, com mínimas entre 18  °C e 22  °C e 
máximas que também podem chegar aos 
30  °C. No litoral, há possibilidade de 
c h u v a s  f r a c a s  e  p a s s a g e i r a s , 
pr incipalmente nas madrugadas e 
manhãs, por influência de sistemas 
frontais e da brisa marítima.
F e n ô m e n o s  c o m u n s  e  c u i d a d o s 
necessários
Entre os fenômenos típicos da estação 
estão a formação de nevoeiros ao 
amanhecer em áreas de vale, com risco de 
baixa visibilidade nas estradas, e a 

ocorrência de geadas nas regiões mais 
altas, que podem afetar lavouras sensíveis 
e causar desconforto térmico aos animais. 
A umidade relativa do ar também tende a 
cair à tarde, podendo ficar abaixo dos 
30%, o que exige cuidados com a saúde e 
com a prevenção de queimadas.
Efeitos na agricultura e pecuária
O Inverno impacta o metabolismo de 
várias plantas, que entram em dormência 
ou desaceleram seu desenvolvimento. 
Algumas cul turas,  no entanto,  se 
favorecem com o clima mais ameno, como 
morango, chuchu, couve-flor, batata-
baroa e hortaliças típicas da estação.
Na cafeicultura, o Incaper recomenda o 
ajuste da irrigação, a proteção contra 
ventos frios e o monitoramento de pragas, 
além da atenção à nutrição do solo. Já na 
pecuária, os produtores devem redobrar 
os cuidados com a alimentação dos 

rebanhos, especialmente em 
re lação  à  sup lementação 
nutricional e ao manejo de 
bezerros recém-nascidos, mais 
v u l n e r á v e i s  à s  d o e n ç a s 
r e s p i r a t ó r i a s  c o m u n s  n o 
período. 
Montanhas atrativas para o 
agroturismo
O tempo seco e as temperaturas 
mais agradáveis tornam o 
I n v e r n o  u m a  e s t a ç ã o 
convidativa para o turismo nas 
mon tanhas  cap i xabas .  O 
agroturismo ganha força nesse 
período, impulsionado por 
paisagens, gastronomia local e 
atividades ao ar livre. 
Previsão para o Inverno de 2025

A previsão sazonal indica neutralidade do 
fenômeno El Niño-Oscilação Sul (ENOS), 
com alta probabilidade de essa condição 
se manter até o início da Primavera. A 
tendência para o Espírito Santo é de 
t e m p e r a t u r a s  m é d i a s  a c i m a  d a 
normalidade. Em relação às chuvas, os 
modelos c l imát icos indicam igual 
probabilidade para volumes abaixo, dentro 
ou acima da média histórica.
Mais informações e atualizações podem 
s e r  a c o m p a n h a d a s  n o  s i t e  d a 
M e t e o r o l o g i a  d o  I n c a p e r : 
https://meteorologia.incaper.es.gov.br/est
acoes-do-ano-inverno.

Informações à Imprensa:
Coordenação de  Comun icação e 
Marketing do Incaper

Sexta - Feira - 20 de Junho de 2025

MARCELO SANTOS PARTICIPA DA ABERTURA DA 26ª 

EDIÇÃO DOS PASSOS DE ANCHIETA

O presidente da Ales, deputado Marcelo 
Santos (União), participou, na manhã 
desta quinta-feira (19), da cerimônia de 
abertura da 26ª edição do evento “Passos 
de Anchieta”. A solenidade ocorreu na 
Catedral Metropolitana de Vitória e reuniu 
autoridades, fiéis e peregrinos, que 
receberam a tradicional bênção antes de 
iniciarem a caminhada.
Realizado anualmente, o evento reúne 
centenas de pessoas que percorrem, ao 
longo de quatro dias, cerca de 100 
quilômetros entre Vitória e o município de 
Anchieta, refazendo o caminho atribuído 
ao Padre José de Anchieta no século XVI. 

A rota passa por paisagens 
l i to râneas,  v i la re jos  e 
t r e c h o s  h i s t ó r i c o s , 
valorizando a fé, a cultura e 
a história capixaba.
Durante a cerimônia, o 
deputado Marcelo Santos 
destacou a importância do 
evento para o Espír i to 
Santo. “Muito legal poder 
estar participando desta 
cerimônia, de quase 30 
a n o s  d o s  P a s s o s  d e 
Anchieta, que sai de Vitória 
rumo a Anchieta.  Uma 
m u l t i d ã o ,  n ã o  s ó  d e 

capixabas, mas de gente de todo o Brasil e 
até de fora do nosso país. Os ‘Passos de 
Anchieta’ são um incentivo não só à 
atividade religiosa, mas também ao 
turismo, mostrando as belezas de nosso 
Estado”, afirmou. Estavam também no 
evento, o prefeito de Anchieta, Léo 
Português (PSB), e o secretário municipal 
de Cidadania, Direitos Humanos e 
Trabalho de Vitória, Luciano Forrechi, 
representando o prefeito da capital.
A organizadora do evento, Renata Rosa, 
disse que a expectativa é de que a edição 
deste ano reúna milhares de participantes 
de di ferentes regiões do país. “A 

caminhada é feita em quatro dias no 
feriado de Corpus Christi, para que 
favoreça a participação de gente do 
mundo todo, que percorre cerca de 24 
quilômetros por dia até que se chegue ao 
Santuário Nacional de Anchieta, no 
munícipio que leva o seu nome”, explicou.
Uma das peregrinas, que veio do Rio de 
Janeiro especialmente para fazer o 
percurso, é Ana Paula Rocha. Ela faz o 
trajeto há nove anos com um grupo de 
idosos. Fez questão de ressaltar o 
acolhimento dos capixabas e a fé de todos 
os seus companheiros de caminhada, que 
esse ano tem 46 componentes. “Nosso 
grupo se desafiou e, desde então, 
realizamos os Passos de Anchieta. Já 
viemos com um grupo de 90 pessoas do 
Rio. Temos energia e disposição de 
sobra”, brincou. 

O trajeto dos Passos de Anchieta é 
reconhecido como patrimônio cultural 
imaterial do Espírito Santo e integra o 
calendário oficial de eventos do estado. A 
participação do presidente da Ales na 
abertura do evento reforça o compromisso 
do Parlamento estadual capixaba com 
ações que valorizam as manifestações 
culturais, religiosas e turísticas do estado.
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GOVERNO DO ESTADO VAI IMPLANTAR TOTENS DE SEGURANÇA 

BLINDADOS E COM INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL NA GRANDE VITÓRIA
O governador do Estado, Renato 
Casagrande, anunciou, nesta quarta-
feira (18), importantes investimentos 
na área de Segurança Pública. O 
primeiro é a instalação de 40 Totens 
d e  S e g u r a n ç a  n a  R e g i ã o 
Metropolitana da Grande Vitória e o 
segundo é a ampliação da tecnologia 
de Reconhecimento Facial, que 
passará a operar nos dez terminais 
rodoviários que compõem o Sistema 
Transcol e em 500 ônibus da frota.

Ambos projetos são executados por 
meio da Secretaria da Segurança 
Pública e Defesa Social (Sesp) e 
in tegram o Programa Estado 
Presente em Defesa da Vida. Com 
eles, o Governo do Estado dá mais 
u m  i m p o r t a n t e  p a s s o  n a 
modernização da Segurança Pública do Espírito 
Santo, associando tecnologia de ponta com 
trabalho policial, prevenção, cidadania e combate 
à violência.
“São novos investimentos que produzem 
resultados, pois se conectam com a nossa 
plataforma do Cerco Inteligente. São ferramentas 
para trazer mais segurança para as pessoas que 
transitam nessas regiões e utilizam o transporte 
público. Os totens farão a análise dos locais com 
reconhecimento facial e da placa de veículos, 
além do botão de segurança à disposição do 
cidadão que poderá falar diretamente com o 
Ciodes. As 500 câmeras já estão instaladas e em 
funcionamento nos ônibus do Sistema Transcol”, 
afirmou o governador.
Casagrande destacou que o sistema nos 
coletivos passou pela fase de testes e agora estão 
aptas a fazer o reconhecimento facial de 
passageiros e deve auxiliar na redução de delitos 
no Transcol. “Se alguém cometer algum crime, 
nossas equipes buscam a cena e se essa pessoa 
tiver na base de dados, essa pessoa será 
identificada. A base de dados fica em constante 
construção. Os dados do sistema da nova carteira 
de identidade, de pessoas com carteira de 
motorista e também dos colhidos no sistema 
carcerário estão nessa base de dados.”
Os novos Totens de Segurança têm o objetivo de 
aumentar a presença do Estado em locais de 
vulnerabilidade social, de grande circulação de 
pessoas, regiões comerciais relevantes ou com 
alta incidência de crimes contra o patrimônio. O 
investimento é de R$ 19 milhões, com recursos 
provenientes do Tesouro Estadual.
São estruturas robustas e imponentes, com 
qua t ro  me t ros  de  a l t u ra ,  vo l t adas  ao 
moni toramento urbano inte l igente.  São 
equipados com giroflex semelhante ao das 
viaturas policiais, comunicadores de alta 
potência, botão de comunicação direta com o 
Ciodes 190, câmeras 360° e sistema de 
mensagens automáticas de áudio.
A solução incorpora, ainda, tecnologia de 
inteligência artificial, capaz de identificar 
aglomerações e invasões a áreas restritas, 
realizar contagem de pessoas e objetos, 
reconhecer placas de veículos com restrições, 
c o m o  f u r t o s  o u  r o u b o s ,  e  a n a l i s a r 
comportamentos suspeitos, emitindo alertas 
automáticos.
O sistema será totalmente integrado ao 
ecossistema de segurança pública do Governo do 
Estado, atuando em conjunto com o Cerco 
Inteligente e o Centro Integrado Operacional de 
Defesa Social (Ciodes 190), fortalecendo a 
prevenção e a redução da criminalidade e da 
violência, funcionando como pontos de vigilância 
ativos, ampliando a presença das forças de 
segurança nos espaços públicos e aprimorando a 
resposta a situações de risco.
Os Totens vão dispor de botão de comunicação, 
por meio do qual qualquer cidadão poderá falar 
com o Ciodes 190 e se comunicar com as Polícias 
Militar e Civil, além do Corpo de Bombeiros, 
contribuindo para a inibição da prática de crimes e 
acelerando a resposta em caso de emergência.
Além dos 40 totens, será implantada uma Central 

de Monitoramento no Ciodes 190, que funcionará 
ininterruptamente, para acompanhar os 
disposi t ivos em tempo real  e operar a 
comunicação com a população.
O secretário de Estado da Segurança Pública e 
Defesa Social, Leonardo Damasceno, destacou 
que desde 2019 o Governo do Estado tem 
trabalhado para levar a Segurança Pública do 
Espírito Santo ao destaque no cenário nacional.
“Com mais este robusto investimento, o Espírito 
Santo avança em direção à segurança da 
população e na redução da criminalidade. Hoje, já 
colhemos frutos dos investimentos realizados 
pela Gestão Casagrande desde 2019. O Estado 
tem o menor número de homicídios em 28 anos, 
cr imes patr imoniais estão em redução, 
o rgan izações  c r im inosas  es tão  sendo 
desarticuladas”, explicou o secretário.
Damasceno prossegu iu ,  des tacando a 
importância dos Totens de Segurança: “Os totens 
são mais uma etapa deste trabalho, e o objetivo é 
que eles ampliem a presença do Estado, 
reforçando a sensação de segurança da 
população, inibindo delitos e possibilitando 
respostas mais rápidas em casos de emergência, 
além de apoio investigativo e preventivo, com 
base em dados.”
A experiência de outros estados brasileiros 
demonstra o impacto direto dos Totens de 
Segurança na melhoria da qualidade de vida da 
população. Em municípios paulistas como Cotia e 
Diadema, os equipamentos contribuíram para 
uma redução de 96% em furtos, invasões e 
vandalismos em frente às escolas municipais, 
além de uma queda de 36% nas ocorrências 
criminais nas áreas monitoradas.
No estado de Rondônia, foi registrada diminuição 
nos casos de latrocínio, roubos a comércios e 
residências, e feminicídios. Já no Pará, os 
homicídios caíram 67%, atingindo em abril de 
2024 o menor número de casos desde 2010.
Ao todo, foram selecionados pelas forças de 
segurança, com base nas estatísticas criminais, 
50 pontos de possível instalação dos totens, 
sendo que o contrato é para instalação de 40 
equipamentos. Em caso de qualquer problema 
técnico, ou impossibilidade em algum local, 
outras opções já estão elencadas para que a 
tecnologia seja fixada.
“É com base numa experiência testada e 
comprovada que a gente está fazendo 
efetivamente esse investimento. Experiência 
para que a gente possa ampliar a capacidade de 
efetividade em nossa segurança pública. Os 
números comprovam as quedas nos índices de 
crimes. Estamos dando um passo seguro. Essa é 
uma estratégia de inteligência para aumentar a 
presença e a capacidade de respostas. 
Respostas rápidas para ampliar a percepção de 
segurança às famílias capixabas”, comentou o 
vice-governador Ricardo Ferraço.
Os pontos são:
Vitória - Parque Moscoso
Vitória - Praça Costa Pereira - Centro de Vitória
Vitória - Praça Princesa Isabel - Centro
Vitória - Praça do Papa
Vitória - Enseada do Suá - Frente ao Shopping 
Vitória
Vitória - Enseada do Suá - Atrás do Shopping 

Vitória
Vitória - Reta da Penha - Próximo ao 
Boulevard e Centro da Praia
Vitória - Praça dos Namorados
Vitória - Triângulo das Bermudas
Vitória - Ponte Ayrton Senna
Vitória - Praça de Itararé
Vitória - Reta da Penha - próximo à 
Findes
Vitória - Praia de Camburi
Vitória - UFES - saída Jardim da 
Penha
Vitória - Praia de Camburi - próximo 
as arenas de shows
Vitória - Jardim Camburi - Praia de 
Camburi
Vitória - Parque da Vale

Viana - Marcílio de Noronha - Praça
Viana - Centro de Viana

Serra - Terminal de Carapina
Serra - Jardim Limoeiro
Serra - Praça de Novo Horizonte
Serra - Laranjeiras – Av. Central com Norte Sul
Serra - Parque Residencial Laranjeiras
Serra - próximo ao Shopping Montserrat - 
Laranjeiras
Serra - Serra-Sede
Serra - Manguinhos
Serra - Jacaraípe
Vila Velha - Cobilândia
Vila Velha - Glória 1 -Av. Jerônimo Monteiro
Vila Velha - Glória 2
Vila Velha - Praça Duque de Caxias
Vila Velha - Prainha
Vila Velha - Praia da Costa - Final
Vila Velha - Itapuã – Av. Resplendor
Vila Velha - Itapuã – Orla
Vila Velha - Itapuã - Jair de Andrade
Vila Velha - Ao Lado do Shopping Vila Velha e 
UVV
Vila Velha - Praça de Coqueiral
Vila Velha - Praça do Ciclista
Vila Velha - Praça de Gaivotas
Vila Velha - Terminal Itaparica/Rodoviária
Cariacica - Ceasa - Vila Capixaba
Cariacica - Avenida Expedito Garcia
Cariacica - Avenida Expedito Garcia _ponto 2
Cariacica - Mercado Municipal Cariacica
Cariacica - Jardim América
Guarapari - Divisa da Areia Preta e Castanheiras
Guarapari - Centro Muquiçaba
Guarapari - Praia do Morro 
Modernização da Mobilidade a Serviço da 
Segurança
Como parte do processo de modernização do 
sistema de transporte público, a Secretaria de 
Mobilidade e Infraestrutura (Semobi), em parceria 
com a Sesp e o apoio da Companhia Estadual de 
Transportes Coletivos de Passageiros de Espírito 
Santo (Ceturb-ES) e do GVBus, está ampliando 
as ações de segurança nos terminais e nos 
coletivos da região metropolitana da Grande 
Vitória.
Os terminais já contam com câmeras de 
videomonitoramento, mas agora passam a 
receber um sistema mais inteligente, com 
tecnologia de biometria facial. Essa inovação 
permite aprimorar a identificação de pessoas e 
ocorrências, fortalecendo a prevenção e o 
combate ao crime. Já foram instaladas 500 
câmeras nos coletivos e os primeiros resultados 
são considerados satisfatórios pela Secretaria da 
Segu rança  Púb l i ca ,  r esponsáve l  pe lo 
monitoramento e análise das imagens.
Além dos novos equipamentos, a iniciativa 
envolve a adoção de softwares específicos e a 
adequação da infraestrutura necessária para 
integrar a mobilidade urbana ao sistema de 
segurança pública — uma medida que reforça o 
compromisso do Governo do Estado em oferecer 
um transporte coletivo cada vez mais seguro, 
moderno e eficiente.

Informações à Imprensa: 
Assessoria de Comunicação do Governo

Sexta - Feira - 20 de Junho de 2025
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CUIDADOS COM A SAÚDE DOS IDOSOS DEVEM SER 
REDOBRADOS NO INVERNO

O inverno de 2025 começa 
oficialmente na próxima sexta-
feira (20), mais precisamente às 
23h42 e se estende até o dia 22 
de setembro.  E as baixas 
temperaturas trazem consigo 
algumas mudanças que podem 
afetar a saúde dos idosos, 
tornando os cuidados ainda mais 
importantes.
D u r a n t e  o  i n v e r n o ,  a s 
temperaturas  mais  ba ixas 
favorecem a circulação de vírus 
respiratórios, como o Influenza e 
o Coronavírus, e aumentam a 
concentração de poluentes nas 
cidades, o que pode agravar crises de 
asma, bronquite e outras doenças 
pulmonares. O ar seco, comum nessa 
época, contribui para o ressecamento das 
mucosas, deixando o organismo mais 
vulnerável a infecções. 
Dessa forma, os idosos ficam mais 
suscetíveis a doenças no sistema 
respiratório, também por conta de fatores 
como o enfraquecimento natural do 
s is tema imunológico associado a 
condições climáticas desfavoráveis.
A referência técnica da Saúde da Pessoa 
Idosa da Secretaria da Saúde (Sesa), 
Lucimar Ventur in  Hamsi ,  destaca 
justamente a fragilidade do sistema 
imunológico dos idosos, o que torna mais 
difícil para o organismo resistir a esses 
vírus. “Além disso, essa parcela da 
população tem maior dificuldade em lidar 
com os sintomas dessas doenças, como 
tosse, febre e dores no corpo”, explica.
Dessa forma, Hamsi ressalta algumas 
medidas que devem ser adotadas pelos 
idosos e seus familiares, e também pelas 
equipes multiprofissionais das Instituições 
de Longa Permanência para Idosos 
(ILPIs) para evitar doenças respiratórias e 
manter a saúde durante a estação mais 
fria do ano:
- Evitar aglomerações e ambientes 
fechados que propiciam a transmissão de 
vírus e doenças típicas da estação.
- Manter a vacinação em dia, pois a 
imunização é uma estratégia essencial 
para a promoção da saúde dos idosos, 
reduzindo a incidência de doenças 
infecciosas e suas complicações. Entre as 
vac inas essenc ia is  destacam-se: 
Influenza (gripe), Pneumocócica 23-
valente (PPSV23), Covid-19, e ainda 
realizar o reforço contra tétano, difteria e 
coqueluche (dTpa), hepatite B e herpes-
zóster, se necessário.
- Hidratação, mesmo sem sede no frio, 
pois a ingestão de água ajuda a manter o 
bom funcionamento do organismo, além 
de evitar o ressecamento das mucosas e o 
risco de infecções. Como os idosos 
cos tumam sen t i r  menos  sede ,  é 
impor tan te  que  os  cu idadores  E 
FAMILIARES estejam atentos e ofereçam 
líquidos com frequência. Incentive 
também o consumo de chás quentes e 
sopas nutritivas, que além de hidratar, 
proporcionam conforto e bem-estar.
- Manter os cuidados com a higiene e 
hidratação da pele utilizando sabonetes 
neutros e evitando banhos muito quentes 

e longos. Após o banho, sempre que 
possível, aplique cremes hidratantes para 
proteger a pele e prevenir rachaduras, que 
podem facilitar a entrada de infecções.
- Oferecer aos idosos um vestuário 
adequado com roupas quentes, de 
preferência em camadas, para facilitar o 
ajuste da temperatura corporal. Cobrir 
bem as extremidades, como mãos, pés e 
cabeça, ajuda a evitar perda de calor 
corporal.
- Manter uma alimentação equilibrada, 
focando em alimentos naturais, ricos em 
nutrientes e fibras. Evitar a ingestão de sal, 
açúcar e gorduras. Essa rotina ajuda a 
fortalecer o sistema imunológico.
-  Casa aquecida e vent i lada são 
essenciais para evitar o crescimento de 
mofos e o acúmulo de poeira, que podem 
agravar problemas respiratórios. Além 
disso, evite exposição a correntes de 
vento frio, pois isso pode prejudicar a 
saúde.
- Mesmo durante o inverno, é fundamental 
manter os idosos ativos e engajados em 
atividades físicas e sociais. Praticar 
atividades físicas leves ajuda a manter a 
circulação sanguínea ativa, fortalece o 
corpo e melhora o humor.
- Quando os idosos precisam sair para 
atividades ao ar livre durante o inverno, é 
fundamental tomar algumas precauções 
para garantir a segurança e o bem-estar 
deles. Certifique-se de que estejam 
usando roupas adequadas e quentinhas, 
em camadas, incluindo gorros, luvas e 
cachecóis, para proteger as áreas mais 
sensíveis ao frio. Evite que fiquem 
expostos ao vento gelado por longos 
períodos, pois isso pode aumentar o risco 
de resfriados e outros problemas de 
saúde. Sempre que possível, escolha 
horários mais amenos, como manhãs, 
evitando os períodos de maior frio ou vento 
forte.
- É importante manter a atenção a 
sintomas como tosse persistente, falta de 
ar, febre, dores no corpo ou qualquer sinal 
que possa indicar problemas respiratórios 
ou outras doenças comuns durante o frio. 
Se algum desses sintomas aparecer, 
procure um prof issional de saúde 
imediatamente para uma avaliação 
adequada.
“Seguindo essas recomendações, os 
idosos, tanto em casa quanto em 
instituições, podem passar pelo inverno 
com mais saúde, conforto e proteção”, 
pontua Hamsi .
Cenário epidemiológico das Síndromes 

Respiratórias por Influenza: 63 % 
dos óbitos são de idosos
Segundo dados do Sistema de 
I n f o r m a ç ã o  d a  V i g i l â n c i a 
Epidemiológica da Gripe (SIVEP-
Gripe), do início do ano até a 
Semana Epidemiológica (SE) 23, 
o Espírito Santo registrou 1.550 
casos de Síndrome Respiratória 
A g u d a  G r a v e  ( S R A G ) 
i d e n t i f i c a d o s  p o r  v í r u s 
respiratórios, entre Influenza, 
C o v i d - 1 9 ,  A d e n o v í r u s , 
Enterovírus e Vírus sincicial 
respiratório (VSR), por exemplo.

Do total de SRAG por vírus respiratórios 
notificadas até a SE 23, 233 foram de 
casos relacionados exclusivamente à 
Inf luenza (considerando todas as 
tipagens), com 55 óbitos confirmados. 
Segundo a médica e referência técnica da 
Vigilância da Influenza e Meningites, 
Mariana Ribeiro Macedo, 63% dos óbitos 
(35 óbitos) por SRAG de Influenza são na 
população com mais de 60 anos. Outro 
dado que chama atenção também, de 
acordo com a profissional, é a prevalência 
dos casos de SRAG neste mesmo grupo, 
com 144 casos confirmados. 
Ainda segundo a referência técnica, a 
Sesa tem orientado os municípios quanto 
ao manejo e tratamento da Influenza com 
o uso imediato do fosfato de oseltamivir 
nos casos de Síndrome Gripal (SG) com 
condições e fatores de risco para 
a g r a v a m e n t o  d o  q u a d r o  c l í n i c o 
independentemente da hospitalização ou 
situação vacinal e para todos os casos de 
Síndrome Respiratória Aguda Grave 
(SRAG).
“O Ministério da Saúde indica o benefício 
que a terapêutica precoce proporciona, 
tanto na redução da duração dos sintomas 
quanto na redução da ocorrência de 
complicações da infecção pelo vírus 
influenza em pacientes com condições e 
fatores de risco para complicações. Com 
isso, seguimos orientado a todos os 
serviços de saúde, seja na atenção básica, 
unidades de urgência e emergência ou 
hospitalar quanto à indicação desse 
medicamento, independentemente da 
hospitalização ou situação vacinal e para 
todos os casos de SRAG”, salienta 
Macedo.
Dados detalhados de SRAG por Influenza 
abaixo:
SRAG por Influenza detalhado por região 
de Saúde até a SE 23:
Metropolitana: 155 casos / 39 óbitos
Central: 22 casos / 05 óbitos
Norte: 28 casos / 08 óbitos
Sul: 28 casos / 03 óbito
SRAG por Influenza detalhado por faixa 
etária até a SE 23:
0 a 04 anos: 24 casos / 00 óbito
05 a 11 anos: 12 casos / 00 óbito
12 a 17 anos: 02 casos / 00 óbito
18 a 59 anos: 51 casos / 20 óbitos
60 anos ou mais: 144 casos / 35 óbitos

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa
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PRF APRESENTA DADOS SOBRE ACIDENTES E 
APONTA GARGALOS EM RODOVIAS

Sexta - Feira - 20 de Junho de 2025

Imprudência,  cr imes,  s in is t ros, 
gargalos estruturais e mortes que 
marcam trechos de rodovias federais 
no Espírito Santo foram assuntos 
discutidos em reunião da Comissão 
E s p e c i a l  d e  F i s c a l i z a ç ã o  d a 
Infraestrutura da BR-101, BR-262 e 
Rodosol, presidida pelo deputado 
Gandini (PSD). Em reunião na tarde 
desta quarta-feira (18), o policial 
rodoviário federal (PRF) e chefe da 
de legac ia  de  L inhares ,  Car los 
Alessandro Ravani, apresentou dados 
sobre os cinco primeiros meses de 
2025 em relação ao ano anterior.
Fotos da reunião
Entre janeiro e maio, mais de 60% dos 
óbitos foram na BR-101, o que não 
significa, segundo o servidor, que a 
manutenção daquela rodovia seja pior do 
que a BR-262 ou do que o “projeto antigo e 
d e f a s a d o ”  d a  B R - 2 5 9 .  O  m e s m o 
levantamento mostra que trechos já 
duplicados concentram mais acidentes do 
que trechos simples.
“Então o problema é a duplicação, tenho 
que fazer tudo rodovia simples? Por óbvio 
que não, tudo é contexto”, defendeu. Para 
Ravani, a discussão sobre BR-101 e 
números de sinistros só pode ser traçada se 
aprofundada a complexidade sobre áreas 
urbanas. Em trechos como Serra, Viana, 
Linhares e São Mateus, citados como 
p r i n c i p a i s  e x e m p l o s ,  d e v e m  s e r 
consideradas questões como encontro de 
trânsito de longa distância (caminhões e 
viajantes apenas passando pelo estado), 
densos deslocamentos urbanos, fluxo de 
pedestres e permanência de cruzamentos.
“A duplicação é uma ação de infraestrutura 
importante, mas ela também não é, por si só, 
a resposta de todos os problemas de 
segurança viária. Vai resolver parte deles”.
Partindo do aumento na incidência de 
sinistros com motos, citou dados do 
Ministério do Transporte: o aumento da frota 
de duas rodas foi de 24% no último ano no 
ES, enquanto a de automóveis foi de 11%. O 
servidor federal considerou importante 
aceitar que num país com renda média na 
casa dos R$ 3 mil, motocicletas despontem 
como principal opção para deslocamento 
das pessoas.
“Ainda que haja duplicação, há muita 
interferência, há muito que evoluir, para se 
chegar ao projeto da via em si. E se vou 

fazer a duplicação, sempre pensar na 
infraestrutura necessária ao pedestre. 
Como será a travessia do pedestre neste 
local?”, indagou.
Trechos da rodovia com cruzamentos em 
Serra, por exemplo, são locais que circulam 
50 mil veículos por dia. “Não pode comparar 
com local que passa 1 mil/dia”, observou.
Entre janeiro e maio as rodovias federais 
registraram 67 óbitos – o mesmo período de 
2024 marcou 73. Do total anual em 2024 
(176), 114 óbitos, o correspondente a quase 
65%, foram na BR-101.
Mais números
De janeiro a maio a PRF recuperou 98 
veícu los roubados,  média  de uma 
ocorrência a cada 36 horas. Foram 386 
pessoas detidas com 21 ocorrências 
relacionadas com drogas - totalizando 
quase 1 tonelada apreendida em 2025. A 
polícia também trabalha com ações 
educativas, envolvendo outros órgãos 
federais e estaduais, além de escolas.
Interlocução
O deputado Gandini questionou o que é feito 
com os dados da corporação para “construir 
soluções” sobre as BRs e qual seria “o fluxo” 
de informações. O representante da PRF 
explicou que o órgão colabora, dentre 
outras formas, quando, por exemplo, recebe 
demandas e questionamentos de câmaras 
municipais. A polícia responde ao Poder 
municipal, mas também encaminha os 
dados para a concessionária Eco101 
(“órgão de engenharia”) da BR-101.
Outra questão discutida foi sobre demandas 
de revisão de fluxos de entradas para 
municípios ou até mesmo eliminação de 
cruzamentos, como Jaguaré e Pinheiros, 
apresentadas por Gandini – demandas que 

os deputados conhecem de perto por 
andarem o ES. A comissão repassará 
propostas de intervenções para o 
órgão federal.
O policial Ravani ressaltou que alguns 
cruzamentos ainda são problemas por 
negligência de motoristas que não 
percorrem metros a mais para fazer 
um retorno seguro em acesso próprio 
para isso. Apontou ainda que a melhor 
s o l u ç ã o  p a r a  a c a b a r  c o m 
“cruzamentos” seria a construção de 
contornos mas, considerando a 
inviabilidade, caberia ao poder público 
l o c a l  f a z e r  o  t r a b a l h o  d e 
conscientização dos usuários.
Imprudência
O aposentado Ivan Soella usou o 

microfone para cobrar da PRF ações contra 
caminhoneiros que teriam, segundo o 
denunciante, modo de operação para 
incomodar quem anda corretamente nas 
vias.
“Os caminhões têm protocolo de te tirar da 
pista e fazer ultrapassagem. Primeiro 
piscam o farol. Você está obedecendo. 
Oitenta,  você tem que andar a 80 
(quilômetros)... Sessenta, andar a 60. 
Depois encostam para-choque. Depois, 
você insiste em manter a velocidade da via, 
e les  ab rem a  buz ina  a  a r,  o  que 
desestabiliza. Isso provoca acidente, 
pessoas saem da pista para dar passagem, 
acostamento com desnível alto caem no 
buraco” ,  rec lamou.  Soel la  suger iu 
p a t r u l h a m e n t o  c o m  v e í c u l o s 
descaracterizados para coibir tal prática.
O representante da PRF informou que, em 
2024, a polícia emitiu quase 800 mil autos 
de infração por excesso de velocidade, 
considerando radares fixos e portáteis. 
Também explicou que as regras brasileiras 
para fiscalização de trânsito exigem que as 
viaturas sejam caracterizadas. 
Considerações
Ao final da reunião, o presidente da 
comissão afirmou que rodovia federal é 
sinônimo de desafio para o Espírito Santo. 
Segundo Gandini. é preciso “romper com 
essas barreiras logísticas que foram 
impostas, tanto (BR) 262, 259 e a 101. A 101 
tem uma solução em curso, pelo menos. A 
262 terá recurso do acordo de repactuação 
(Acordo de Mariana) que será feito uma 
parte (da rodovia)”. 
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